

La seconde jeunesse du jardin d'inspiration médiévale

Cinq semaines durant, de mi-juin à mi-juillet, le mercredi matin, le jardin d'inspiration médiévale situé en haut du Dorfhüs a rassemblé à un chantier de fourmis. Il a retrouvé une seconde jeunesse.

Des bénévoles âgés de 24 à 77 ans ont pris leur revanche sur le Covid-19 pour mener à bien un projet d'envergure du Cercle d'histoire : remplacer les huit plessis de châtaignier posés entre 2012 et 2013 et minés par le temps. Pour mémoire, ces plessis avaient pu voir le jour grâce à un important support financier de l'Aprem (Association pour la rénovation de l'église de Morschwiller-le-Bas), présidée alors par Jean Georges Zurbach.

Pour Marie-Christine Bohler, présidente du Cercle d'histoire de Morschwiller-le-Bas, « les tressages de châtaignier, s'ils sont plus résistants que le noisetier, n'ont néanmoins qu'une espérance de vie de cinq à sept ans, en fonction de leur exposition et du climat. À l'automne 2019, nous avons donc décidé de les remplacer. »

Et de préciser : « Nous voulions rester dans l'esprit du jardin médiéval, hors de question donc de poser des poutres imputrescibles, style SNCF, traitées. Ailleurs, nous aurions pu utiliser de l'ardoise, mais l'Alsace n'en regorge pas. Quant à la pierre, outre l'investissement, cela ne cadrait pas avec l'exigüité de l'espace, en contrebas du cimetière... Il faut souligner que notre projet a été porté auprès des instances ad hoc par les conseillers départementaux Josiane Mehlen et Vincent Hagenbach, et qu'il est largement soutenu financiè-



Les membres du Cercle d'histoire qui ont effectué les travaux de rénovation, avec la présidente Marie-Christine Bohler (à gauche). DR

rement par le conseil départemental (60 %) et la commune de Morschwiller-le-Bas (20 %), le reste étant pris en charge par l'association.

Évidemment, l'aspect général du jardin en plein cœur de l'été n'est pas au plus haut niveau, mais une grande partie des plantes a pu être sauvée et ce qui

manque sera remplacé à l'automne ou au printemps prochain. »

Ainsi, le Cercle d'histoire est porteur d'un projet qui en appelle plutôt à l'environnement. Il a été créé par un groupe de bénévoles, en 2005, dans le but de contribuer à la transmission du patrimoine historique du village, mais aussi de son histoire en général.

« Lorsque Jean-Marie Bonnetier a entraîné le Cercle d'histoire dans cette aventure, il était question de dépoussiérer le Moyen Âge des idées reçues et de revenir aux rudiments de la consommation de la population, essentiellement rurale d'alors : se servir de la nature pour se nourrir, se soigner, se vêtir. C'est cela que nous transmettons à travers ce jardin. Par ailleurs, l'association des arboriculteurs s'inscrit depuis le commencement en partenaire de cette création », note encore la présidente.

L'écho du jardin au sein du village

De nombreux villageois ont pris l'habitude de venir se ressourcer quelques instants sur l'un des bancs du jardin mais, rappelle aussi Marie-Christine Bohler, « nous avons accueilli ces dernières années des groupes de villages voisins, des écoles et aussi des habitants de Morschwiller lors de portes ouvertes ou de l'événement Jardin des passions. À l'été 2018, le jardin médiéval a été visité et apprécié par le jury du conseil départemental qui a gratifié la commune d'un premier prix ex aequo au titre de l'aménagement d'espaces. Un prix de fleurissement a également été décerné au Cercle d'histoire par la commune ».

Pour en savoir plus, on peut consulter le site du Cercle d'histoire créé il y a trois ans et régulièrement mis à jour : www.cercle-histoire-morschwiller-le-bas.alsace

On peut aussi se référer à la brochure du Cercle d'histoire, éditée en 2015 et rééditée en 2017, *Un Jardin d'inspiration médiévale à Morschwiller-le-Bas*, toujours disponible. Enfin, des visites sur mesure sont organisées, pour tout habitant que le sujet intéresse. Pour cela, il faut prendre contact via le site ou par téléphone au 06.58.70.52.88.